



Los Reyes Coyoacán

Rasgos culturales de un pueblo originario





Sistema festivo

Los Reyes es un pueblo de fiesta: durante varias fechas del año se llevan a cabo diversas celebraciones en honor a distintos santos. Las más importantes son las dedicadas a sus santos patronos: los Santos Reyes se conmemora el 6 de enero y el Recibimiento al Señor de las Misericordias o Divino Pastor, el primer domingo de septiembre. Se realiza una procesión con la figura del Señor de las Misericordias por los barrios de Coyoacán, que empieza en mayo y termina en septiembre en Los Reyes con el Recibimiento. También hay festejos cuando el santo patrono de alguno de los pueblos o barrios de Coyoacán llega al pueblo de Los Reyes.

El culto al Señor de las Misericordias se ha generalizado en todo Coyoacán, aunque la mayor parte del año su imagen permanece en el pueblo de Los Reyes. Se realizan visitas con la imagen de este santo a los pueblos que antes pertenecían a la parroquia de Coyoacán: Xoco, Axotla, Santa Cruz Atoyac, San Antonio del Puente de Piedra Panzocola, Santa Catarina, Niño Jesús, San Francisco, La Conchita, Convento Churubusco, San Mateo Churubusco, Santa Úrsula y La Candelaria, y cada pueblo la custodia una semana.

Cada primer domingo de septiembre se celebra el Recibimiento; ese día



el pueblo de La Candelaria entrega la imagen del Señor de las Misericordias a Los Reyes. A este evento asisten todos los pueblos que visitó el Señor de las Misericordias y cada uno lleva en andas a su santo patrono. Al terminar la ceremonia de la entrega, juntos inician una procesión a la iglesia de Los Reyes donde, después de una misa, se realiza una fiesta popular para celebrar la llegada del Señor de las Misericordias. Para organizar las diferentes festividades en el pueblo de Los Reyes se recurría al sistema denominado mayordomía.

Para cada fiesta se nombraba a un mayordomo, siendo el de mayor importancia jerárquica el del Divino Pastor o Señor de las Misericordias. Actualmente las festividades en Los Reyes son organizadas por una instancia derivada del sistema de cargos tradicional, denominada Comisión de Festejos del Pueblo de Los Reyes Coyoacán, A.C., en coordinación con la mayordomía vitalicia.

Vínculo territorial

Se sabe que la propiedad de la tierra hasta el siglo XIX fue comunal. Debido a las características geográficas, orográficas y climáticas de Coyocacán, las actividades económicas estuvieron vinculadas a los recursos naturales que había en entorno, y así continuaron hasta el proceso acelerado de urbanización durante la primera mitad del siglo XX. En general, las técnicas de cultivo utilizadas en fueron las chinampas, terrazas y la agricultura de temporal. El pueblo de Los Reyes se destacaba por ser una importante zona chinampera, y por el cultivo de flores y la confección de artesanías hechas con ellas como actividad económica preponderante. En la actualidad, el cultivo ha desaparecido, pero hay pobladores que se dedican a la venta de flores y en las festividades nunca faltan los hermosos arcos de flores elaborados por los pobladores de Los Reyes. La cultura alimentaria proviene de una tradición lacustre que sigue presente en los platillos tradicionales. Los moles, quelites, verduras y antojitos preparados con maíz aún tienen la misma importancia que a principios del siglo XX, cuando la agricultura seguía siendo un modo de vida.



Panteón del pueblo

La organización de su panteón tiene una estructura similar a la del resto de los pueblos originarios. Los encargados de los panteones son nombrados por la comunidad y no cobran un salario por realizar ese servicio. Aunado a esto, pervive la idea que los panteones sólo son para los originarios, lo cual denota una antigua concepción de pertenencia a un espacio social y de vínculo activo con los seres sobrenaturales pertenecientes a ese mismo espacio. Se encuentra ubicado en División de Norte esquina con la calle Rastro, y está dividido en dos secciones; cuenta con un vasto arbolado y las tumbas mantienen una aparente uniformidad.



Estructura urbana

El pueblo de Los Reyes se encuentra entre cuando grandes vialidades: Eje 10, Miguel Ángel de Quevedo, División del Norte y avenida Pacífico. La traza urbana del pueblo tiene como centro una plaza, donde de manera contigua están la iglesia y el atrio. La historia de la parroquia de los Tres Santos Reyes Magos comienza en el siglo XVI cuando se erigió una pequeña ermita abierta, la cual coincidía con el espacio usado para ceremonias en la época prehispánica. Para el siglo XVIII se modificó a un estilo barroco y fue integrada a un conjunto más grande, como portal a manera de vestíbulo. Ya en el siglo XX, durante los años treinta, aún conservaba el portal cuando fue declarada monumento histórico. Sin embargo, aproximadamente hacia 1947 sufrió bastantes modificaciones



por motivos de espacio, pues el pueblo había ya crecido y necesitaba un templo más grande. Sólo se dejó en pie la torre izquierda (de frente al templo). La creación del Museo de Sitio Arqueológico Los Reyes resulta de trascendental importancia, ya que resguarda vestigios prehispánicos que forman parte del patrimonio del pueblo. La Casa de Pueblos y Barrios Originario de Coyoacán Dr. Miguel León-Portilla se fundó en 2014 como centro cultural y de exposiciones para mostrar las tradiciones y costumbres de esta demarcación.



Tranformaciones

En los años setenta hubo un proceso de ocupación del Pedregal de Santo Domingo. Los propietarios originarios de Santo Domingo era un grupo de comuneros del pueblo de Los Reyes, constituido por 1,048 personas. Sin embargo, en 1971 cinco mil familias que vivían en diferentes rumbos de la Ciudad de México invadieron los Pedregales, que pertenecían al pueblo de Los Reyes. Se ha considerado que esta invasión ha sido la más numerosa y espectacular en Latinoamérica. La solución que se les brindó a los pobladores de Los Reyes respecto al territorio de Santo Domingo fue reconocerles el derecho sobre esa propiedad y, como resultado de la regularización, se les otorgó una indemnización y dos terrenos de 250 m² a cada uno.

El pueblo cuenta con un mercado ubicado Huitzitzilin 6, Pedregal de Santo Domingo, aunque actualmente pertenece a la colonia Santo Domingo. Los días viernes, cerca de la Plazuela de los Reyes, entre los callejones de Ciénega y Acolco, suele instalarse un mercado sobre ruedas.





GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN, CIENCIA,
TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN

Este proyecto contó con apoyo de
la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación
de la Ciudad de México. Convenio SECTEI/245/2019

